

Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestres
25 ejemplares 75 céntimos

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres
1, CRÉDITO PÚBLICO, 1
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

EL LIBERAL en Murcia

ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE MURCIA Y EN LA REGIÓN.

EL LIBERAL INVITA A LOS ANUNCIANTES A PRESENCIAR SUS TIRADAS.

POLÍTICA DEL DÍA

Cuando los liberales murcianos habían creído que llegaron al final de sus constantes aspiraciones, a una unificación de elementos separados por antagonismos personales y por incompatibilidades egoístas de unos y de otros, nos encontramos con que una nueva división irrumpe el campo político murciano, resucitando o creando nuevos enconos y nueva división.

Esto es hasta el día todo el positivo resultado que se puede apuntar en el libro de los fastos políticos murcianos.

Dos banderas ondean de nuevo en las huestes liberales, con regocijo del enemigo común, que así ve debilitada su oposición por las luchas intestinas del contrincante.

Murcia vuelve a ser ahora en lo que a la política se refiere, lo que fué hace poco tiempo: un verdadero campo de Agramante, en el que no se sabe quién será el vencedor, pero que sea quien sea, la semilla de la discordia no le dejará vivir en paz ni disfrutar los laureles del triunfo, porque tras ellos llevarán los odios y las promesas de revancha de sus hermanos enemigos.

Nosotros no nos atrevemos a culpar a nadie de este nuevo estado de cosas que se viene a establecer en Murcia, cuando todos creíamos que había llegado la hora de una paz octaviana; no nos importa quién es el culpable; lo que sí decimos es que merecemos el desprecio de la gente independiente e imparcial que sienta latir en su sangre los nobles impulsos de las ideas democráticas.

Esto viene a enseñar una vez más al pueblo, que hoy no se hace política de ideas, sino de personas; que nadie es capaz de sacrificarse por el ideal, el cual se pisotea por la posesión de un acta de diputado; y que la vida de las ciudades importan poco a los políticos del día, que no atienden más que al relumbro de su representación parlamentaria.

Si hubiera pueblo, si la gente despertara de esa mortal indiferencia que deja el campo libre a los pelichineros de la farsa y el engaño, entonces veríamos como lanzaba de un puntapié al arroyo toda esa máquina farandulesca, que no es ni más ni menos que aquella con que ganaba la vida Ginesillo de Pasamonte, engañando a bobes y a imbeciles.

Eso es lo que va haciendo falta ya; que la espada de un Quijote haga añicos esa máquina con tan buen aprendizaje a manejar los Pasamontes de egoísta.

(Cuándo llegará ese día)

Alicante al día

Un acuerdo plausible

No por haber sido solucionado tan a satisfacción de todos el conflicto planteado recientemente por los panaderos debía el Ayuntamiento abandonar la cuestión después, previniendo las contingencias que en lo sucesivo pudieran surgir.

Efectivamente. Acerca del asunto puede decirse en slogio de nuestros concejales que no se han dormido en los laureles.

A propuesta del señor Guardiola Ortiz, en la última sesión celebrada quedó autorizado el señor alcalde para que, con cargo a los capitulos del presupuesto de gastos correspondientes a «obras públicas» y «casas reglamentadas», se construyeran hornos capaces a producir 2.000 kilogramos diarios de pan, municipalizando de tal manera ese servicio con objeto de regular los precios de tan indispensable artículo.

Dicho acuerdo entraña una importancia que no necesitamos encomiar. En el reciente conflicto cedieron los panaderos a las gestiones acertadísimas del alcalde y el pan vuelve a expandirse a cuarenta y cinco céntimos, pero con ello no ha quedado conjurado el peligro de una próxima nueva alteración de precios, dadas las circunstancias excepcionales por que atravesamos, y aun pudieran acontecer que no les fuera posible evitarlo con buena voluntad a los estudios industriales.

Si eso ocurriera podría servir de atenuante eficaz al conflicto el establecimiento de los hornos referidos, por que, con ellos, se facilita el modo de proporcionar el pan a un precio regular siempre a las clases menos pudientes.

Huelga decir que este acuerdo del Ayuntamiento ha sido muy bien recibido y que se hacen merecidos elogios del concejal radical señor Guardiola Ortiz a cuya propuesta se debe.

Noticias

Don Isidro Blanes Jordá, ha pedido autorización para establecer un electromotor de un caballo de fuerza en la casa número 42 de la calle de Castaños.

—Se encuentra en esta capital el ilustre periodista don Salvador Canals.

—Regresó a la corte don Rafael Alvarez Sereix, vicepresidente de la Real Sociedad Geográfica de Madrid.

—Ha marchado a Alcoy el candidato liberal por aquel distrito señor Gonzalez Hontoria.

—La Comandancia de Marina de Barcelona, cita al marinero de Torrevieja, Carlos Albaladejo Rovira, a quien se le instruye expediente por deserción de buque mercante.—3 Abril 1916.

La petición de las Cámaras de Comercio

Tarifas de franqueo y derechos de distribución

La Cámara de Comercio de Madrid, como otras muchas de provincias, ha acordado dirigirse al director general de Correos en solicitud de que desaparezca el derecho de cinco céntimos que hoy se cobra por la entrega de la correspondencia y que se rebaje a diez céntimos el importe del franqueo.

El director de Comunicaciones, como el actual ministro de la Gobernación, como todos los gobernantes que desde 1903 a acá han realizado y realizan verdaderos esfuerzos por uno de los más importantes servicios de la nación, no pueden, bien a su pesar, atender ciertas indicaciones aun reconociendo, como es lógico, su grandísima transcendencia.

¿Quién no había de querer que se efectuase reforma de tanta importancia como la de la rebaja del franqueo y que desapareciera un tan desagradable hábito oficial como el de cobrar los carteros cinco céntimos por la entrega de cada misiva! Pero es el caso que transformación tan considerable ni puede hacerse ahora ni se verificará sin llegar al desarrollo de una completa evolución.

Para la rebaja del franqueo y acatando la ley de 14 de Junio de 1909, aumentar a 20 gramos el mínimo de peso regulador de la tarifa en cada carta, sería necesario suplir la pérdida de once millones de pesetas a que ascendería esta reforma. Si además se agrega la rebaja en el franqueo de las tarjetas, calculándola en 130.000 pesetas, en conjunto, la modificación representaría una baja en los ingresos de 11.130.000 pesetas. De modo que aunque creciese la circulación de la correspondencia, que si aumentaría considerablemente, pero de manera gradual, solo en un lapso de tiempo grande se recuperaría la cantidad perdida recobrando los ingresos su nivel. Además, como el número de cartas que dieran este producto sería extraordinariamente mayor, para verificar esta reforma habría que aumentar el personal para hacer frente al servicio, en suma no inferior a 2.000.000 de pesetas sobre el crédito actual; el de carterías en un 1.500.000; en una cantidad igual a esta el de construcción de cochecarros, en 800.000 el material de todas clases; el importe de las conducciones en 509.000; los gastos para subvención los transportes en 490.000; y en 250.000 las indemnizaciones. En junto 6.959.000 pesetas.

De manera que entre los 11.130.000 pesetas, por un lado, más el aumento de gasto de 6.959.000 pesetas y la dotación de los carteros y peatones que ascendería a 3.000.000 de pesetas, el total del aumento necesario sería de 26.000.000 de pesetas sobre el presupuesto actual, que no ascende, ni mucho menos, a esta cantidad. Dígase ahora, en conciencia, si cabe aplicar la reforma en las presentes circunstancias. Habrá que ir, sin duda, a la rebaja del franqueo, en cuanto así lo ordena la Ley, del año nueve,

habrá también que suprimir los cinco céntimos de los carteros. Todo esto se desea por España entera; pero para verificar tan honda transformación es preciso que vayan evolucionando los servicios postales, porque tampoco el personal puede improvisarse, ni se puede improvisar las casas de Correos que se están construyendo actualmente. El día en que cada Capital de provincia tenga la casa de Correos correspondiente, existan los cochecarros de Correos bastantes para el transporte y el Estado se halle dispuesto a entregar al servicio la cantidad precisa, se podrá realizar la profunda transformación que reclaman las Cámaras de Comercio. La evolución del servicio postal ha sido en los últimos 7 años asombrosa pero no se pida que de pronto se termine la obra. Su gradual desarrollo será acción del tiempo y de la perseverancia de los gobernantes.

Cartagena al día

TRIBUNA OBRERA

El aumento en los jornales

A primera vista parece que el problema de la carestía de la vida, lo resuelve un aumento en el jornal o en el sueldo de dos o tres reales a los obreros que en la actualidad ganan menos de cuatro pesetas.

Suponiendo que tuviéramos como término medio un aumento de salario de 75 céntimos diarios, esto vendría a aliviar por un corto espacio de tiempo nuestra precaria situación.

Está demostrado perfectamente, que una familia compuesta de cuatro individuos, no pueden atender a sus más perentorias necesidades, con un jornal inferior a cuatro pesetas cuando las subsistencias tenían el precio normal; máximo con el excesivo precio por la guerra actual, y que esta diferencia sufrida no la compensa el pequeño aumento que los patronos ofrecen a sus obreros con carácter transitorio.

Si el aumento no llega al cinco por ciento del jornal (que en muchísimo más han subido las subsistencias), resultará un beneficio con espejuelo, porque dentro de muy escaso tiempo, debido a una moral de buen comerciante, lo parecerá delito no aprovechar la circunstancia favorable para dar otra subida más a los artículos de mayor necesidad, incluso los alquileres, y dentro de poco tiempo, todos los productos estarán más caros que antes de la subida relativa de sueldos y jornales.

En todas partes, es tal la especulación que se está haciendo con las subsistencias, que los gobiernos deben tomar energías medidas contra los especuladores sin conciencia que traicionan desearadamente.

El ministro de Fomento ha suprimido la subvención de veinte millones de pesetas a las compañías de navegación, pero los navieros, poco escrupulosos, han aumentado hasta lo absurdo sus ingresos a costa de la economía nacional amparados en la escasez de la guerra.

Estas compañías han prosperado con la protección de la nación, y hoy, con las seguridades que cuentan para sus transportes, y en los difíciles trances, con primas o sin ellas no pueden dejar de servirlos si el ministro sostiene su fuero sin temor a que como Urzáiz le dimitan de su puesto.

Ahora que en breve plazo se construirán barcos mercantes en el Arsenal de Cartagena, y cuyo factor importante para el coste de la obra es la aptitud de los obreros, y el precio de los materiales, debe estar en el ánimo de todos los elementos de gran valía el obligar al Gobierno a que tome acertadas medidas para evitar el retraimiento del capital que ha de proporcionar vida y trabajo, dando facilidades en la competencia, si corrige los abusos de comerciantes como mano dura.

Hacia estos puntos de vista les aconsejamos a los obreros que encuenquen sus energías, y dejen de ser comparsa de políticos vividores y funestos, que si fuesen más hoy siendo pequeños, mucho más lo resultarán mañana siendo grandes.—Un obrero.

Ecos locales

En el local que ocupa la escuela pública del barrio de Santa Lucía se reunieron ayer los pescadores de artes de arrastre y voluntarios, contrarios a los de las zamparras, adoptándose varios acuerdos para favorecer la pesca.

—Se encuentra restablecido de su enfermedad el capitán de infantería D. Francisco de la Rocha.

—Procedente de Alicante se encuentra en esta el músico mayor del regimiento de infantería de la Princesa don Marcos Ortiz.

—En el hospital de Caridad han sido curados varios individuos de heridas leves, pasando después a sus respectivos domicilios.—3 Marzo 1906.

TRIBUNALES

En la sección primera de esta Audiencia se celebró ayer una causa contra Juan López Valcárcel y Antonio Cuadrado Hernández, por el delito de robo.

El fiscal relató los hechos y, después de practicada la prueba retiró la acusación en cuanto al Cuadrado, siendo éste puesto en libertad y respecto al Valcárcel retiró la agravante de llevar armas.

Después de los discursos del fiscal señor Sanz, del defensor señor Llanos y del presidente señor Barrios, el jurado se retiró a deliberar, pronunciando un veredicto absolutorio conforme con la defensa y siendo puesto en libertad el procesado.

Acusación

Ha sido aceptada por el notable abogado de Lerca D. Francisco Carrasco Ruiz, la acusación privada en la causa que se instruye con motivo del crimen cometido hace días en el barrio de San Juan, del que fué víctima el limpiabotas del Hotel Patrón José Antonio Sánchez Nicolás.

Todo lo relativo a la celebración política y literaria de EL LIBERAL es de la exclusiva competencia de su director.

EL LIBERAL solo publicará los trabajos de colaboración que su director solicite.

No se desvirtúan los significados que se refieren en el manifiesto de correspondencia acerca de ellos.

DE BARCELONA

GRANADOS

La última vez que hablamos con el hombre bueno y maestro insigne fué en el Ateneo; pocos días antes de partir Granados para América, donde le esperaba el éxito.

Enrique Granados, con la modestia que le era peculiar, nos habló de sus ilusiones puestas en la ópera «Goyescas», que se iba a estrenar en Nueva York.

—Si he tenido la suerte de acertar —nos dijo— voy a consagrarme al trabajo de escribir música para el teatro. Tengo muchos hijos y cuarenta y siete años, y hay que recoger para la prole. Un hombre se muere cuando menos le piensa.

¡Ha muerto Granados! Desgraciadamente; todo hace sospechar que ha perecido, junto con su hermosa mujer, en la catástrofe del «Sussur».

Lo que haya podido ocurrir al matrimonio Granados fué causa de gran inquietud en Barcelona. Granados era muy estimado y conocido en nuestra ciudad, particularmente en los centros aristocráticos. El maestro ilustre era el profesor de música de las familias pudientes. Por esto causó enorme sensación la primera noticia de la temida muerte de Granados.

Al chloet del inspirador compositor acudió gran número de amigos a inquirir noticias. Ninguna tranquilizadora podía dar la inconsolable familia de Granados. Era ella la que pedía noticias de Granados a los amigos. Se telegrafió a Inglaterra, a Nueva York, a Francia, al Gobierno de Madrid, al rey, y todas las diligencias resultaron infructuosas.

Casa el temor de los primeros momentos; se oren en una realidad dolorosísima e irreparable. En el ánimo de todo el mundo va cristalizándose la idea de que Granados y su buena y virtuosa mujer, doña María del Amparo Gal, han sido víctimas de la crueldad y salvajismo del Melech teutónico. A medida que se va admitiendo la posibilidad de la muerte del matrimonio Granados, crece la irritación de la mayoría de los barceloneses contra los procedimientos de guerra alemanes.

La suposición de que el autor de «Goyescas», ha sido sacrificado a la ferocidad teutónica, ha restado simpatías a los alemanes. Pocos tenían en nuestra ciudad; algunas menos tendrán en adelante. Muchos germanófilos no se atreven ya a defender la causa de Alemania.

Si Granados ha muerto, la suerte ha querido que pereciera en el momento de asistir a su gran triunfo. To-

do ahora le sorprea: el éxito de Nueva York afirmaba para siempre más su personalidad artística. De todas partes del mundo le hacían proposiciones para dirigir conciertos y le pedían el estreno de «Goyescas». Un mes hubiera permanecido en Barcelona, saliendo a primeros de Mayo para Buenos Aires, donde había de poner en escena su última producción.

Vida, gloria, dinero, todo ha acabado con la catástrofe intencionada e inútil del «Sussur».

Granados dejó seis hijos; casi todos pequeños, incapaces aún de comprender que los hombres pueden ser tan malos para matar fría y traicionera a quien ningún mal les había hecho; a quien no era beligerante y volvía de América cubierto de gloria y deseoso de abrazarlos y besarlos amorosamente.

Adolfo Marsillach.

Consejo provincial de Fomento

La «Gaceta» del día 31 de Marzo publica una convocatoria sacando a concurso cuarenta y cinco plazas para obreros pensionados en el extranjero, y cuyo anuncio copiamos a continuación:

Para pensionar quince «agricultores» que sean vinateros, aceiteros y ganaderos; doce obreros «textiles», comprendidos sederos, algodones hilado y tintorería; siete mecánicos, cinco electricistas, tres de las «Artes del libro», dos de «carpintería» y «rejería» y un dibujante de muebles, «decorador».

1.º Con arreglo a lo dispuesto por el real decreto de 27 de Mayo de 1910, «Gaceta» del 28, artículos 2.º y 3.º y los artículos 15, 17 y 18 del real decreto de 4 de Abril de 1913, «Gaceta» del 5, los obreros que aspiran a alguna de las pensiones mencionadas, lo solicitarán por sí mismos, o serán presentados por sus patronos, Sociedades obreras, Cámaras Agrícolas o entidades análogas, en

a) Instancia dirigida al presidente del Consejo provincial de Fomento de la provincia en que trabaja el solicitante, en el plazo improrrogable de veinte días incluyendo los festivos, y a contar desde el siguiente al de la publicación de esta convocatoria en la «Gaceta».

b) El solicitante podrá expresar en la solicitud el lugar del extranjero donde desea perfeccionar los medios técnicos y prácticos de su oficio.

c) Deberá tener la edad de veinte años cumplidos y no pasar de treinta y cinco, lo que se acreditará con la certificación de nacimiento.

d) Se acompañará la certificación médica de que el solicitante se halla en estado normal de salud y de integridad física.

e) Buena conducta moral sea certificada del patrono, sociedades obreras o de la entidad que le presente.

f) Pasará la instrucción primaria, que se acreditará con el certificado de la Escuela en que se haya recibido.

g) La Junta considera como méritos superiores y preferibles por tanto a los que carecen de ellos, los aspirantes que acrediten haber seguido cursos en Escuelas profesionales, tales como Escuelas de Artes y Oficios y Escuelas industriales con certificaciones de los centros de enseñanza a que hubiera asistido. También deberán acompañar aquellos documentos justificativos de méritos especiales que el solicitante alegue.

h) Así mismo, deberá acompañarse a los documentos mencionados el contrato de trabajo que el obrero estipule con su patrono acerca de las condiciones en que lo ha de realizar a su regreso a España al acabar la pensión o, en su defecto, el motivo de no estipular aquél.

2.º La Junta se reserva el derecho de cerciorarse acerca de la habilidad técnica o profesional del candidato, así como de su estado de salud e integridad física.

3.º La pensión durará normalmente dos años en el extranjero y tres meses en España. Durante este tiempo percibirán los pensionados un jornal diario de seis francos en el tiempo de residencia en el extranjero, y de cinco pesetas durante los tres meses en España. Durante también de cuenta del Estado los viajes de ida y vuelta al extranjero, así como los que realicen por encargo de la Junta. Esta facilitará en el extranjero la colocación en fábricas, Escuelas profesionales y Granjas en relación con las aptitudes, preparación y disposiciones de cada uno, y estarán sujetos a una inspección regular y

técnica, siendo de cuenta del Estado los gastos de matrícula para el ingreso en las referidas escuelas.

4.º Los obreros que resultaren elegidos por ser propuestos por esta Junta, serán llamados por secciones de los diversos oficios arriba mencionados para seguir en Madrid un curso de tres meses preparatorio, donde recibirán lecciones de idiomas y elementales, teóricas y prácticas, de las materias propias del oficio de cada uno. Durante este período podrán ser eliminados aquellos pensionados que carezcan de las condiciones de idoneidad que se requieren.

5.º Los que se crean con derecho para ser pensionados, podrán solicitar de esta Junta de Patronato de Ingenieros y obreros pensionados en el extranjero, Pantejos, 2, y se les facilitarán los datos e noticias que deseen saber acerca de las pensiones.

Los gitanos huyen

Hemos sabido con satisfacción que al tener conocimiento el señor inspector jefe de policía D. Francisco Aguilera de los escándalos producidos por una familia de gitanos que habían tomado domicilio en la posada de la calle del Pilar, procedió a la visita de dicha posada, encontrándose con que los gitanos vagabundos habían desaparecido marchando fuera de Murcia, con rumbo desconocido.

También ha hecho el señor Aguilera un escarceo por el barrio de San Antolín, averiguando si había en él otros sujetos de dudosa procedencia, y se convenció de que los que allí habitan son conocidos y tienen su vecindad acreditada como su manera de vivir.

Aplaudimos el celo y diligencia del señor inspector y desde luego, aunque no lo necesita, estimáramos para que prosiga en su campaña de saneamiento.

DIARIO DE MURCIA

Hoy se cumple el primer aniversario del fallecimiento del muy ilustre arcediano de esta Catedral señor don Ildefonso Montesinos.

Aunque ha pasado un año de su muerte, no le hemos olvidado.

Su memoria grata vive amada en nuestros recuerdos. Algo de su ser, algo de su alma buena, dejó en la nuestra, que nos hace tenerlo siempre presente en nosotros mismos, porque su palabra se filtraba en el que le oía y escuchaba como verbo de apostol, llano de amor y fe.

Por otra parte, no es posible entrar hoy en la Catedral y al ver las sillas del Coro ocupadas por sacerdotes nuevos y jóvenes muy dignísimos, no recordar a los muy ilustres que le han precedido en ellas, como fueron don Telesforo Crespo, don Rafael Aguilera, don Gabriel Malle, don Rogelio Lorenzo, don Manuel Mérida, y el venerable anciano don Ildefonso Montesinos, que era respetado, venerado y querido de todos, porque unía, a sus muchos años, una virtud sólida, una ciencia humilde y una caridad inagotable.

Murcia no puede olvidar a don Ildefonso Montesinos, porque es un muerto suyo, porque no le flora y recuerda sólo su familia, sino que le flora y no le olvida la ciudad entera, los murcianos todos. Es nuestro porque él le quiso ser toda su vida.

Trasladado a Valencia, con el arzobispo señor Barrio, volvió pronto a esta ciudad, a vivir a la sombra de la Torre querida y al amparo de la Virgen de la Fuonsanta.

Una vez que estuvo en esadidatura de obispo, el abogado del Diablo, dijo en su contra que era populachero y que era el inevitable confesor de los que esperaban la última hora para ponerse bien con Dios. Populachero... un hombre tan correcto, tan fino, tan de buen gusto en todo. Jamás se llamó liberal, aunque lo era. Jamás aduló al pueblo. Su popularidad era seria, decorosa y se la daban su bondad y el ser un sacerdote ejemplar y tolerante.

Por eso también le llamaban a última hora los que no habían confesado en su vida porque sabía, además de un Ministro del Señor, ser un hombre, todo un hombre. Y él iba amoroso y complaciente aunque el enfermo estuviese atacado del cadera, o de otra enfermedad contagiosa.

Descanse en paz este venerable populachero y sirvan estas líneas de cariñoso homenaje a su buena memoria.

El Cabildo Catedral le dedica hoy solomnes honras fúnebres.

Manifestación en Yecla

La excitación política que reina en toda la provincia ha comenzado a manifestarse ostensiblemente en Yecla.

Los elementos liberales de aquella ciudad aguardaban en la estación la llegada del jefe don Pascual García.

Según noticias oficiales el señor García fué recibido por una gran muchedumbre que a los gritos de ¡Viva Payá!, ¡Viva Yecla libre! y otros muy expresivos contra los señores Clavero y Codorau, recorrieron varias calles de la población.

La manifestación duró largo rato, disolviéndose pacíficamente.

El alcalde de Yecla teme pueda alterarse el orden y pide instrucciones a este gobierno.

Ultima hora de la madrugada

FOR TELÉFONO

El acta de Azcárate

(Recibido con retraso)

Madrid 3.—A las 4 m. Apenas enterado Alba de lo ocurrido en León, ante el peligro, por la campaña insidiosa de los merinistas, de que se quede sin acta Azcárate, ha dirigido un telegrama al gobernador de León para que comunicase a Azcárate que si corre el menor peligro su nombre, los electores de Valladolid se honrarán votándole el domingo próximo.

El ofrecimiento es absolutamente sincero y solo espera la respuesta de los liberales vallisoletanos que le honran con su confianza, a quienes les ha hecho la indicación oportuna, en la seguridad de que ellos, como Alba, acreditarán con un acto que la vida pública del insigne patrio no puede perder puesto en el Parlamento.

Quejas del vecindario

Al señor Alcalde elevamos las quejas que a nosotros llegan sobre el estado de algunas calles, empedradas por las abundantes y pertinaces lluvias.

Es de una necesidad urgente atender a la reparación de la calle de la Fraternidad, convertida en estos días pesados en un verdadero charco.

Ya hace algún tiempo que llamamos la atención sobre el estado de dicha calle, que día por día va poniéndose más intransitable.

También algunos carreteros que hacen el servicio de la estación, nos han rogado llamemos la atención sobre aquellos sitios del barrio hasta el paseo de Cervera, por donde los carreteros no pueden pasar materialmente.

Digna es esta queja de ser atendida con urgencia, por tratarse de sitio tan transitado y por ofrecer peligro para los carros.

Por eso emperamos que el señor Llanos tenga en cuenta estas quejas y remedie el mal.

Almería

FOR TELEGRAMA

Náufragos salvados

Madrid 3. Han llegado 16 naufragos del vapor noruego «Norma», de la matrícula de Bergen, que salió de Villagarcía cargado de madera, destinada a Cardiff.

El domingo 26 pasó el golfo de Vizcaya y a seis millas de tierra salió al paso un submarino alemán, concediéndole diez minutos para desalojar el buque.

Los tripulantes refugiados en los botes pasaron cuatro horas luchando con el mar agitado, hasta que pasó un vapor danés cargado de carbón y los recogió medio desnudos y estupefactos.

Aquí les ha socorrido las autoridades y los consules.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL

Del 4 de Abril.—Martes.—San Isidoro.—San Ambrosio.

Indulgencia Plena.—Ayuno.

La Misa y Oficio divino son de San Isidoro obispo, confesor y doctor, con rito doble mayor y color blanco.

DIAS DE ABRIL

Abril consta de 30 días.

Este mes está consagrado a los Dolores y Soledad de María.

El toque de Añá, a las cuatro y media de la mañana.

El toque de Oraciones, a las siete de la tarde.

VELA Y ALUMBRADO

Por la mañana se descubre a las ocho.

Por la tarde se reserva a las seis.

El día 4 de Abril estará la Vela y Alumbrado en la iglesia de la Purísima.

El día 5 se el Convento de Capuchinas.

Capilla de María Reparadora.—Por la mañana se descubre a las siete, con rito sencillo por la tarde se reserva a las cinco.

CUERPOS

En la Catedral.—El coro a las nueve de la mañana, con Prima y Misa de conventual, y por la tarde a las tres.

EJERCICIOS DE CUARESMA

En San Andrés.—Al toque de oraciones; los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En San Lorenzo.—Al toque de oraciones; los viernes con sermón y los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En Santa Catalina.—Al toque de oraciones con plática catequística; los viernes sermón y los domingos a las tres y media de la tarde, con sermón.

En San Miguel.—Al toque de oraciones, los viernes sermón y los domingos a las tres de la tarde con sermón.

En San Nicolás.—Los viernes al toque de oraciones con sermón y los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En San Pedro.—Al toque de oraciones con sermón los viernes y los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En Santa Eulalia.—Al toque de oraciones; los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En San Bartolomé Santa María.—Al toque de oraciones, los viernes, sermón. Los domingos a las tres y media con sermón.

En San Nicolás, San Lorenzo, San Pedro y Sant Catalina, el Santo Vía-Crucis se hará los viernes a las tres de la tarde.

Huelga en La Unión

Los obreros de la mina «Bilbao» sita en término del Llano del Beal se declararon esta mañana en huelga.

La actitud de los obreros es debida a que los propietarios han tratado de hacerles firmar una declaración en la cual los obreros renuncian a toda reclamación en el caso en que el partidario de la citada mina dejara de abonarles los jornales.

A esta exigencia se han negado los obreros, abandonando el trabajo en señal de protesta.

La actitud de los huelguistas es pacífica.

Ultima hora de la tarde

FOR TELÉFONO

El disgusto de Romanones

Madrid 3.—A las 6 t.

(Recibido con retraso)

Romanones se ha mostrado contrariado porque le han proclamado diputado por el artículo 29, contra su deseo y voluntad.

Ha habido cuarenta proclamaciones más por el consabido artículo en relación con las elecciones anteriores.

Culpa de lo ocurrido a las oposiciones que han dejado el campo libre a los candidatos.

Las sorpresas del domingo no pasaron de una decena.

Habilitación de notarios

Ha recomendado Barroso instrucciones a los presidentes de las Audiencias para que se habiliten el mayor número posible de notarios.

Si en alguna demarcación no hubiera bastantes, habilitarse de otras; porque desea que en cada colegio puedan disponer los candidatos de un notario.

Los enterramientos

Respecto al enterramiento civil y al enterramiento de la Iglesia, dice Barroso que el Gobierno se preocupa del asunto y le resolverá oportunamente.

El carbón

En la imposibilidad de procurarse los poseedores del Cantábrico el carbón necesario, Miranda ha premetido al director de Comercio, facilitarles 4.000 toneladas.

EL LIBERAL admite es-

que las para la primera pla-

na hasta momentos antes de

de cerrar sus ediciones.

Letras de luto

Ayer mañana y dedicados por el Claustro de profesores de la Escuela superior de maestros de esta ciudad, se ha celebrado en la iglesia de San Pedro solemne funeral y responso por el eterno descanso del que fué en vida su querido director, el ilustrísimo señor don Francisco Pérez Guillón (q. e. p. d.).

Ha oficiado la misa con asistencia de la orquesta de la Catedral, el muy ilustre señor don Bernardo Frasco, penitenciario de esta S. I. C. y profesor de Religión y Moral de dicho Centro docente, el cual llevaba la representación del señor obispo.

Han ocupado la presidencia la directora de la Normal de maestras, el director accidental de la de maestros don José María Aráez, el secretario don Luis Antón Cano, el director del Instituto don Pedro Bernal y el hijo político del finado don Rosendo Ferrán Pasoual.

También han asistido gran número de amigos y todos los alumnos y profesores de ambos Claustros.

Descansen en paz el alma del finado.

Por encargo de los afligidos hijos, hijos políticos y demás familia de la virtuosa señora doña María Ballester, viuda de Sirera, damos las gracias a los numerosos amigos que le han acompañado en su pena y han asistido al entierro y funeral de dicha señora.

Al cumplir este encargo le reiteramos nuestro pésame.

En la parroquia de San Nicolás,

seguida de numeroso acompañamiento se ha verificado el entierro de la señora doña Carmen Córdoba Garrido, viuda de Martínez.

A sus sentidos hijos y demás familia los reiteramos nuestro pésame por la desgracia que lloran.

Hoy 4, celebrarán en el Santo templo Catedral solemne funeral por el alma del sabio arcediano que fué de la misma don Ildefonso Montesinos; eabo de año de su fallecimiento.

Sección financiera

(Por telégrafo)

COTIZACIÓN

Madrid 3.—A las 9 n.

Interior.....	73 80
Fin.....	00 00
Próximo.....	00 00
Amortizable.....	96 50
Banco.....	000 00
Editorial España, fundador.....	000 00
Editorial España, ordinarios.....	800 00
Banco de Cartagena.....	000 00
Tabacos.....	285 00

CAMBIOS

Francos.....	86 85
Libras.....	24 77

Instrucción pública

El alcalde de Ojós presenta recibo de haber entregado a don Remaúdo Calvo el nombramiento de maestro hecho a su favor en virtud de concurso de traslado del rectorado de Valencia.

Don Antonio Riebar maestro de sección de la escuela graduada de niños de Mazarrón, ha cesado en su destino con fecha 31 de Marzo último.

En la sección administrativa se han recibido los fondos para pago del primer trimestre a las clases pasivas del Magisterio.

NOTICIAS DE MURCIA

«Por Esos Mundos»

Por lo escogido de su texto que avaloran firmas muy leídas, por la profusión y belleza de sus fotografías, por su estampación perfecta y por su artística y lujosa presentación, puede considerarse uno de los mejores números sino el mejor, el correspondiente al presente Abril que acaba de poner a la venta «Por Esos Mundos».

Entre los preciosos trabajos que figuran hay un interesante estudio crítico, por Federico Romero, que le titula «El Arte cristiano: El escultor Salzillo».

Este interesante número de «Por Esos Mundos» se vende, como los anteriores, al precio de una peseta.

A los que tienen que hacer uso de preparados mercuriales para la curación de la sífilis, se recomienda por distinguidos médicos el uso del «Licor del Polo», que fortifica la dentura y preserva de los síntomas de la intoxicación mercurial. Frasco, 1,50 pesetas.

Moda

El sábado en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen, contrajeron los indisolubles lazos matrimoniales la señorita María Egueta con el joven maquinista de los Ferrocarriles de M. Z. y A. don Francisco Villacueva Ramos.

Fueron los padrinos el joven fogonero hermano del contrayente don Pedro Villacueva y la hermana de la novia señorita Adela Egueta.

Actuaron de testigos los señores don Juan Antonio Tabernero y don Alberto Ferrer y en representación del juez el señor don José Peña Ramos.

Los invitados fueron obsequiados espléndidamente.

La feliz pareja salió en el tren correo para Albicete, Madrid, Zaragoza y Barcelona.

Regreso

Ha regresado de Barcelona el comerciante de esta plaza don Julio Vidal García.

Retenidos

Por individuos de policía ha sido detenido el reclamado por el juzgado de instrucción de San Juan, Antonio Fernández Egea.

En Telefones

En esta Central hay detenidos los siguientes telefonemas:

De Almería, para Alfonso Pujante, agente de Vigilancia, ausente.

De Lerca, para Mariano Serrano, empleado del ferrocarril.

Matrimonio

Anteayer tarde en la iglesia del Carmen se verificó el matrimonio de la señorita Francisca Guerrero Martínez, con nuestro querido amigo el inspector de la compañía de tranvías, don Gabriel Barriola Ramírez.

Reciban nuestra enhorabuena.

Enferma

Se encuentra enferma de algún cuidado la señora doña Vicenta Soler, madre de nuestro querido amigo don José Sánchez Soler.

Dios quiera mejorar las horas de la paciente.

Embriagado

Por producir un fuerte escándalo encontrándose en estado de embriaguez en la calle de la Trapería, ha sido conducido a la jefatura de policía por los guardias del municipio números 20 y 25, el betunero Mariano Sánchez Brocal (a) Gorrión.

¿Para qué tanta fuerza?

En la plaza de San Agustín, en la taberna de Emilia García Alba, promovieron una bronca feocomenal los gitanos José el Muxco y otro desconocido.

Al escándalo acudieron los guardias de Seguridad números 52 y 34 y el guardia civil señor Grau.

Al notar la presencia de estas fuerzas, el José entregó a la dueña de la taberna una pistola del 15, la que fué recogida por los guardias, pero mientras tanto los sujetos se dieron a la fuga.

Onomástico

Hoy celebra sus días nuestro querido

y distinguido amigo el secedor vitalicio don Isidoro de la Cueva.

Por adelantado le felicitamos.

Defunción

A consecuencia del tétanos ha fallecido José López López obrero tranviario que que sufrió lesiones trabajando en las obras de la empresa de Murcia.

Enfermos

Se ha ordenado el ingreso en este Hospital de los enfermos José Campos, de Cartagena, y Antonio Carrasco, de Abarán.

Detenidos

En Abarán ha sido detenida Francisca Rosa Turpin, por procurar heridas a su vecina Filomena Templado.

Poseídas

Ha tomado posesión del cargo de inspectora de primera enseñanza doña Tomasa Fiosa Lacueva.

Detenidos

Han sido detenidos y puestos a disposición del juzgado de instrucción de San Juan Enrique Moreno Galera y Francisco Benítez Salmerón, los que se apoderaron de 51 libras de pan el día 1.º del actual en la calle de G. puchinas.

Denuncia

El guardia nocturno, número 25, denuncia en la Jefatura de policía de que al dar la vuelta por su distrito, en la calle de Vergara, oyó las voces de auxilio a las cuales acudieron también sus compañeros números 9 y 24, los que juntos los tres se dirigieron hacia el domicilio del acusado, por Antonio el Lillo, vecino de la casa número 24 de dicha calle.

Presentados los serenos, le ocuparon al Lillo un fusil de largas dimensiones, con bayoneta calada, con el que amenazaba de muerte a su esposa e hijos.

Este sí que es un ejemplar esposo y cariñoso esposo padre.

Opuscleto en Hacienda

En la «Gaceta» del día 2 se anuncian para proveer 25 plazas de oficiales de Hacienda.

Con este motivo ha abierto su Academia preparatoria en la calle de Garreta, 2, principal, nuestro amigo don Hermilio Avoca, oficial de Hacienda por oposición al que dados sus conocimientos en la materia, figuramos un gran éxito, por lo que residuamos de enhorabuena tanto al profesor como a sus alumnos.

Para asistir a los cursos de ampliación de Estudios Médicos de Obstetricia y Ginecología prácticas, que en el Hospital de San Carlos e Institut de la Encarnación, se celebrarán durante el mes de Abril, bajo la dirección de los Ilustres profesores, Recasens, Chacón y Becerra de Beagón, ha salido para Madrid el reputado especialista nuestro amigo el doctor Martínez Zamora.

Quejas del vecindario

Los vecinos de la calle de Desamparados se quejan de que desde hace tiempo, hay roto un farol del alumbrado público, por lo cual en aquel vecindario no tienen por la noche la suficiente luz que debiera haber.

Llamamos la atención a quien corresponde para que atienda la queja de estos vecinos.

Actas presentadas

FOR TELÉFONO

El artículo 29

Madrid 3.—A las 9 n.

Hasta las seis de la tarde iban presentadas en el Congreso 44 actas de otros tantos diputados que fueron proclamados por el artículo 29, correspondientes a distritos de las provincias de Toledo, Guadalajara, Segovia, Sevilla, Málaga, Soria y Cáceres.

Teatro Ortiz

UN ESTRENO

Hoy en la sección vermat se estrenará en este teatro una comedia en dos actos, original de nuestro querido amigo y colaborador don Carlos Roldán y García.

Esta obra fué acogida desde el principio tanto por el director como por la compañía, con cariño y esperanzas de éxito.

Deseamos de todas veras que alcance un buen número de representaciones.

LOS MERCADOS

SUBSISTENCIAS

Estado de cotización al por mayor y de tal de las siguientes especies:

Trigo, 47 pesetas 100 kilos. Harina, 51. Patatas, 16. Alubias, 70. Ganado vacuno 280. Idem ternera, 175. Idem cabrito, 160. Idem cerda, 250.

Ternera, 350 pesetas kilo. Vaca, 250. Cordero, 255. Cabrito, 225.

MATADERO

Se sacrificaron en el Matadero el día 2 de Abril, las siguientes reses:

Vacas, 1; terneras, 5; corderos, 12; carnicos, 3; cerdos, 3.—Total de reses sacrificadas, 22.—Total de peso, 1.150 kilos.

ALMUDI

El precio de los granos en el Almudi, es el siguiente:

Trigo, los 100 kilos, 43 pesetas. Panizo, 30. Cebada, 25. Avena, 23. Habas, 30. Garbanos, 10. Granza, 15.

LONJA

Los precios a que se han cotizado las hortalizas en la Lonja, el día 3 de Abril, son los siguientes:

Patatas, 900 pesetas los 50 kilos. Patatas nuevas, 00. Nabos, 1'25. Alcachofas, 13. Habas, 5. Guisantes, 12. Bonitos, 0. Ajos tiernos, docena, 0'20. Cebolla, 0'20. Lechugas, 0'00. Calabacitas, 0'90. Coliflores, 0'00.

PESCADERIA

En la Pescadería se vendió el pescado el día 2 de Abril, a los siguientes precios:

Pescadilla han entrado 30 kilos; a 2 pesetas el kilo.

Sardina, 500 idem; a 0'80 idem. Total de pescado entrado, 580 kilos.

Utilísimo invento español

El ingeniero naval español don Joaquín Eguiluz, especialista en los proyectos de barcos submarinos, ha obtenido patente para un nuevo periscopio, aplicable a las mencionadas naves.

La particularidad de este periscopio consiste en que su campo visual no está limitado a una sola parte del horizonte, sino que facilita una imagen de todo el alrededor del aparato sumergible.

Además de esto, las dimensiones, tanto verticales como horizontales, de la imagen están en proporción con las del original, sin sufrir deformación alguna.

El ingeniero señor Eguiluz se propone solicitar del Gobierno facilidades para la construcción de un modelo de su aparato, que entregará, así como la patente, a la Marina de guerra, por sí se cree conveniente aplicar el invento a los submarinos que se adquirieran o se construyeran para la Armada española.

Tan pronto como el aparato esté terminado irá a Madrid desde Cartagena el ingeniero inventor y el gerente de la Sociedad Española de Construcciones Navales, con el fin de hacer la entrega oficial.

Es muy de elegir el patriótico rasgo del señor Eguiluz.

ALCOY

FOR TELÉFONO

El conflicto del arte textil

Madrid 3.—A las 9 n.

El conflicto del arte textil, que se inició el 27 de Marzo, por negarse a secar los paños, a pesar de la mediación de las autoridades locales, no se ha llegado todavía a un acuerdo por lo distanciado que están los patronos con los obreros.

Ocho mil huelguistas guardan actitud correcta.

Se admiten anuncios y suscripciones para EL LIBERAL en la librería de San Martín, Puerta del Sol, Madrid.

TRIBUNALES Y JUZGADOS

AUDIENCIA

Señalamientos para el día 4 de Abril en esta Audiencia:

Sección primera. Jurados. Una causa del juzgado de Mula, por robo, contra Juan López y otro.

Defensor, señor Llanos; procurador, señor González Sanz.

Otra del mismo juzgado, por homicidio, contra Antonio Almagro López.

Defensor, señor Fernández Reyes; procurador, señor García Gil.

Sección segunda. Orales.—Una causa del juzgado de San Juan, por contrabando contra Andrés López y otro.

Defensor, señor Clemares; procurador, señor Martínez.

Otra del juzgado de Lorea, por estafa, contra Sebastián Corneil.

Defensor, señor Hernández; procurador, señor Aroniz.

REGISTRO CIVIL

En

LA GUERRA

PARIS

Apresos en Holanda

Madrid 3.

La situación de Holanda se presenta también oscura. Desde el torpedeamiento del «Turbania» por un submarino alemán el Gobierno ha requisado todos los vapores de mercancías para formar trenes militares.

Han sido retiradas por telégrafo todas las licencias a los oficiales y marineros de guerra.

La prensa germanófila holandesa no cree en el peligro de una guerra inmediata, porque el asunto del «Turbania» no es la causa del verdadero mal estar sino que esta es la situación general del país.

Todos amigos

El jefe del Gobierno búlgaro Radoslavoff ha declarado que las relaciones de Bulgaria con los imperios centrales son excelentes; las relaciones con Rumania no empeoran y las relaciones con Grecia también son buenas y serán mejores el día que se realice el maravilloso plan de ataque contra Salónica concebido por el Estado Mayor búlgaro.

WASHINGTON

Ruptura inminente

Aquí se cree muy próxima la ruptura con Alemania. La indignación pública ha ganado a la causa de la guerra, incluso a los Estados del oeste enemigos de las aventuras.

Después de dominar a los Estados del este el descontento ha llegado al oeste a consecuencia de dos telegramas recibidos ayer, uno procedente de viajeros norteamericanos a bordo del «Sussex» donde afirman rotundamente que el buque fué torpedeado sin previo aviso.

En el telegrama preguntan al presidente Wilson hasta cuando va a dejar se sigan matando ciudadanos americanos.

LONDRES

Cien mil esterlinas para las víctimas

Madrid 3.—A las 3 t.

El rey ha puesto a disposición del Tesoro cien mil libras esterlinas de su fortuna particular, no oficial, para las familias de las víctimas que ha producido el zepelin que ejecutó el raid del viernes, que son 43 muertos y 66 heridos.

El zepelin arrojó más de doscientas bombas.

El teniente aviador Brandon, a pesar de que la ametralladora del enemigo le había alcanzado, el aparato lanzó cinco bombas sobre un zepelin.

PARIS

Telegrama oficial

Madrid 3.—A las 2 t.

En la noche del 1 al 2 una de nuestras escuadrillas bombardeó y lanzó 28 granadas sobre la estación de Estain y vivas instaladas en las cercanías del pueblo de Nautilon.

Otros tres aviones nuestros lanzaron 22 granadas que produjeron numerosos incendios en los pueblos de Azannes y Brioules al Sur del Meuse.

Durante el día 2 nuestros aviones derribaron tres aparatos enemigos en el frente de Verdun.

Dos aviones alemanes tuvieron que descender precipitadamente.

En la misma región otro aeroplano nuestro derribó otro enemigo que cayó ardiendo.

ROMA

Parte oficial italiana

Ha habido varias acciones de artillería en el valle de Ginevra, en la zona Rovereto y en el Alto Astico.

Continúa el movimiento de trenes y camiones en la cabecera del valle de Sugana.

Un destacamento nuestro con un atrevido movimiento, marcando en zig zag por senderos de la montaña, sorprendió las posiciones enemigas de Raudikoff.

En brillante ataque se apoderó de tres bloques enemigos cogiendo 31 prisioneros, incluso un oficial, y materiales de guerra.

A lo largo del frente del Isonzo la actividad de las artillerías sigue.

En el Corso rechazamos anoche un intento del adversario contra las provincias conquistadas recientemente al oeste de Selt.

ROMA

Asquith abjuraría general

Madrid 3.—A las 9 n.

Asquith ha marchado al cuartel general.

Un cortejo de más de cien mil personas le acompañó hasta la estación aclamándolo y dando vivas a los aliados.

Asquith y el embajador, subidos en carruajes descubiertos, inclinaban la cabeza dando gracias por la imponente manifestación de entusiasmo que se le tributaba.

Fueron despedidos por Salandra, Sonnino, y el príncipe Colonna.

Asquith les expresó la inmensa satisfacción que sentía y el inolvidable recuerdo que guardaría de la cariñosa manifestación del pueblo romano.

Al arrancar el tren se repitieron las aclamaciones.

La muchedumbre vitoreó después, a la salida de la estación, a los ministros italianos.

Comisión luxemburguesa

Ha llegado a Roma la comisión luxemburguesa presidida por el ex ministro de Estado Walter, para pedir al Gobierno italiano permiso para exportar los víveres que son indispensables y urgentes en Luxemburgo, a donde serán enviados a través del territorio suizo.

PARIS

La situación de Holanda

Continúa preocupando profundamente la situación de Holanda y las medidas militares adoptadas.

La prensa aliada le interpreta como motivado por la tirantez de relaciones con Alemania desde el torpedeamiento del «Turbania».

Se teme que la escuadra alemana pueda bombardear las costas holandesas.

La prensa germanófila insiste en que las medidas adoptadas contra Inglaterra que quiere bloquear a Holanda y proyecta hacer un desembarco en las costas holandesas y atacar de flanco a Alemania. Ataque que el Gobierno de Baviera cree probable como resultado del acuerdo tomado en la conferencia de los aliados en París.

La interpretación oficial holandesa dice, que siendo posible al aproximarse el estío que una ofensiva de los aliados suceda a una ofensiva alemana, en las proximidades del territorio holandés, teatro de la guerra, justifica las precauciones adoptadas.

Nota de Roma

El ministro de Negocios holandeses ha recibido una nota del Gobierno de Berlín diciendo que los principios acordados sobre la guerra submarina no se han modificado.

Únicamente se ha ordenado a las fuerzas navales que se abstengan de atacar a los barcos neutrales mientras no procuren sustraerse a que los examinen los submarinos.

Legación saqueada

Todos los muebles y objetos de valor de la legación de Serbia en Sofía han sido saqueados por el populacho.

El intérprete de la legación ha quedado arrestado como prisionero de guerra.

El ministro de los Estados Unidos, encargado de la defensa de los intereses serbios en Bulgaria ha protestado.

El presidente del Consejo búlgaro Radoslavoff respondió que Bulgaria considera que la legación de Serbia no tiene razón de ser, puesto que Serbia ha dejado de existir como Estado.

GINEBRA

Abolición de privilegios

La nobleza y los funcionarios de los Estados de Moecklemburgo, exentos hasta ahora de toda clase de impuestos, han sido invitados por el Parlamento a pagar voluntariamente un impuesto de guerra, pero tanto los nobles como los funcionarios han declarado que no están dispuestos a pagar tal impuesto.

En consecuencia de esta negativa, el Parlamento se dispone a votar en su primera sesión una ley aboliendo el privilegio que han venido aquellos disfrutando.

SALONICA

Bombardeo de Smirna

Madrid 3.—A las 11 n.

Los ingleses han bombardeado durante tres horas las fuertes de San Jorgo y las defensas de Smirna, destruyéndolas completamente.

PARIS

Barcos torpederos

Los submarinos alemanes han torpedeado el barco inglés «John Richard» y los vapores noruegos «Norma» y «Momen».

Sólo se ha ahogado un tripulante de este último.

BERLIN

Cazatorpedero inglés hundido

El cazatorpedero inglés «Vickling» chocó el 29 de Febrero con una mina, yéndose a pique.

Periclió toda la tripulación. La noticia ha sido ocultada hasta ahora por la censura inglesa.

PARIS

El malogrado músico Granados

Según informes de la embajada inglesa el hombre y la mujer que fueron recogidos por un buque hospital después del torpedeamiento del «Sussex», han sido identificados, no tratándose del matrimonio Granados como se dijo en un principio.

El pintor catalán Sert prosigue sus gestiones en busca del paradero de Granados sin que hayan tenido éxito sus investigaciones.

Ha declarado que el maestro catalán se dirigía a Barcelona pasando antes por París en donde daría un gran concierto a beneficio de la cruz Roja.

El concierto se celebrará probablemente tomando parte Saint Saens quien interpretará trozos de obras del malogrado músico.

Los periódicos franceses continúan ocupándose de la muerte de Granados.

Recogea las peticiones de la opinión española de que se obtengan garantías para la seguridad de los neutrales y la constitución de una Liga de neutrales, que serviría para evitar estas desgracias de los países no beligerantes.

Los aprovisionamientos

El ministro de Comercio ha constituido un servicio técnico encargado de las cuestiones relativas al aprovisionamiento y funcionamiento de las industrias que no trabajan exclusivamente para la guerra.

Se han formado tres secciones que se ocuparán de la organización metalúrgica, de la industria textil y otras varias.

La cuarta sección se denominará oficina de productos químicos y farmacéuticos.

AMSTERDAM

Las medidas holandesas

A pesar de los esfuerzos hechos por los alemanes para tranquilizar a la opinión, las medidas tomadas por el gobierno holandés han producido en Alemania cierto mal estar.

LONDRES

Parte oficial inglés

En la noche del domingo los zepelines realizaron un nuevo raid contra las costas de Escocia en el condado norte y sureste de Inglaterra, en donde han producido daños cuya importancia se desconoce todavía.

Despachos de Copenhague dicen que un barco pesquero danés ha encontrado en el mar del Norte los restos de un zepelin medio sumergido, creyéndose que se trata de alguno de los aerostatos que atacaron el viernes los condados de Inglaterra.

En la jornada de ayer hubo actividad recíproca con minas y artillería en diversos puntos del frente.

También hubo lucha aérea. Dos aeroplanos enemigos fueron obligados a descender en sus líneas.

Uno de nuestros aviones no ha regresado al punto de salida.

DECLARACIONES DE ALBA

POR TELÉFONO

El Gobierno y el artículo 29.—Política de concordia. No aplausos, sino justicia.—El acta de Azcárate.—El problema del enterramiento.

Madrid 3.—A las 9 n.

El ministro de la Gobernación, abundando en los mismos razonamientos de Romanones, manifestó que eran infundados los comentarios de algunos periódicos respecto a los resultados de la jornada de ayer.

El hecho de que hayan sido proclamados tantos diputados por el artículo 29, representa la existencia de cuarenta y cinco fuerzas políticas de los mismos.

El Gobierno ha sido completamente ajeno a ello.

Acaso si hubiésemos acudido en algunos distritos a elementos de que siempre dispone el poder, se hubiera evitado la proclamación de algunos candidatos de oposición, pero el Gobierno ha querido respetar el derecho que reconoce que las minorías tengan también ventajas con dicho artículo; artículo del cual insisto en declararme contrario, en todos aquellos distritos donde su fuerza electoral y heterogénea es manifiesta.

Un caso entre los muchos que podemos señalar, es Málaga: el Gobierno pudo presentar dos candidatos coagulados con un conservador, pero nos hemos abstenido de hacerlo, y así se ha prescindido de la lucha.

En conjunto, el resultado de las proclamaciones de ayer, responde a la política de concordia y pacificación que venimos practicando desde que nos encargamos del Poder, en la cual perseveraremos.

Nada más elocuente que la falta de quejas que se advierte en los periódicos.

Esto nos enorgullece, obligando a reconocer que no lo hacemos tan mal.

No queremos aplausos; solo deseamos que se nos haga justicia.

Tengo en mi poder telegramas de todos los candidatos ministeriales por la provincia de Valladolid, disputándose el honor de ceder sus distritos a Azcárate.

Al mismo tiempo me felicitan todos por el telegrama que dirigí ayer al ilustre catedrático.

No creo sea necesario llegar a estos extremos. León, dando pruebas de su amor al hijo preclaro, aclamará a Azcárate en el momento de su elección.

«Sería para España una dolorosa prueba que no tuviera asiente en el Congreso uno de los pocos grandes parlamentarios que por desgracia

nos quedan, y tendrían de España una pobre idea las demás naciones. Aquí, donde es tan fácil que la mormuración se sobreponga a los dictados de justicia, no reconociendo el mérito de nuestros grandes hombres, debemos evitar por decoro nacional que Azcárate sea agraviado en la proposición que supondría su alojamiento de las Cortes.

Confirmando las manifestaciones del Presidente, Alba manifestó que terminadas las elecciones se ocupará con gran predilección de cuanto se relaciona con el problema del enterramiento, en todos sus aspectos.

Conoció mi criterio —añadió— respecto a esta materia, pues siendo gobernador informé contra cuatro expedientes, promovidos por las sacramentales de Madrid, denegándoles las ampliaciones que solicitaban, y después como ministro de la Gobernación confirmé aquellas decisiones, me preongo de acuerdo con las autoridades eclesiásticas llegar a la clausura de prácticas en los cementerios, pues actualmente, aunque restringidos los enterramientos por la ley, ésta se baría fácilmente, toda vez que siempre se encuentra medio hábil para cualquier difunto, que resulta siempre pariente de alguno de los hermanos de la sacramental.

No puedo de un solo golpe destruir el estado de derecho creado al amparo de múltiples disposiciones legales, y si esto pienso respecto de los sacramentales, juzguese cómo pensaré respecto a los enterramientos en las iglesias.

HUELVA

POR TELEGRAMA

Muerto por la guardia civil

Madrid 4.—A las 1 m.

En las afueras de la población el obrero Antonio Rstero, agredió a un guardia civil que se vio obligado a utilizar el fusil para repeler la agresión.

El guardia disparó, matándolo.

Cambio de alcalde

POR TELEGRAMA

Madrid 4.—A las 1 md.

En los círculos políticos se habla hoy que en plazo breve dejará la alcaldía de Madrid Raíz Jiménez, siendo sustituido por el actual subsecretario de la Presidencia, Argente.

El artículo 29

POR TELEGRAMA

Madrid 4.—A las 3 md.

Según datos de la Junta del Censo los diputados proclamados por el artículo 29 son 135.

Oviedo

POR TELEGRAMA

Preparando electoral

Madrid 3.—A las 1 m.

Aprovechando el excelente tiempo que hace vino mucha gente de los pueblos para escuchar a Molla el discurso que había de pronunciar hoy en el teatro Campoamor.

Era tal la concurrencia de público que siendo insuficiente el local y ante el conflicto que se acentuaba se suspendió el mitin hasta mañana a las cuatro de la tarde, que se celebrará en la plaza de toros.

El miércoles darán mítines los conjuntionistas y el sábado los reformistas, para constatar Melquiades Alvarez a las acontaciones de las derechas y de las izquierdas.

Herido gravísimo

En Llanes, por cuestiones electorales, Octavio Pola, sobrino del marqués de Argüelles disputó con Manuel Manchón.

Este le hizo un disparo alejándose la bala en el costado izquierdo, siendo su estado gravísimo.

Noticia desmentida

Se ha desmentido la noticia referente a haberse retirado el candidato reformista Alvarez Valdés para dar el triunfo a los conjuntionistas.

Melquiades Alvarez dirigió personalmente la elección y realiza activísima campaña electoral.

Discurso de Alvarez

En el discurso pronunciado en Pola de Jero dijo que una de las mayores satisfacciones de su vida política era la lucha entablada ahora en Asturias.

No creíame tanto, nunca creíame gigante pero viendo como se unen contra el reformismo, por un lado los carlistas, integristas y conservadores intransigentes, y por otro socialistas y republicanos, tendré que convenirme que constituimos una fuerza indestructible, prestigiosa y honrada.

El partido reformista luchó contra el caciquismo pidalino y hemos sustituido el plantel de alcaldes que se enriquecieron de las cosas públicas y eran mercederos del grillete de los presidiarios.

Estamos en la vida pública sin obtener medios personales; preguntádselo a los representantes de las grandes industrias.

No somos caciques. Representamos lo contrario en la política. Las derechas se han colocado al lado de los imperios centrales.

Nosotros somos aliados porque Francia e Inglaterra representan la más alta representación del espíritu de ciudadanía.

Meliqua les Alvarez fué evasivo al terminar su discurso.

Campana electoral

POR TELEGRAMA

Madrid 4.—A las 3 md.

En Madrid ha comenzado con gran actividad la campaña electoral.

Hay anunciados infinidad de mítines monárquicos y republicanos, en los que hablarán los candidatos.

La dimisión de García Vaso

POR TELEGRAMA

Madrid 4.—A las 3 md.

Parece seguro que le será aceptada la dimisión de alcalde de Cartagena al señor García Vaso por la violenta campaña que hace contra el Gobierno un periódico de Cartagena órgano de García Vaso.

Los reyes en la Exposición

POR TELEGRAMA

Madrid 4.—A las 3 m.

Los reyes visitaron la Exposición de Beltran, recorriéndola detenidamente y elogiando grandemente al artista.

El rey ha adquirido el cuadro titulado «Noche galante» en la cantidad de quince mil pesetas.

La candidatura de Azcárate

POR TELEGRAMA

Madrid 4.—A las 3 md.

El Congreso estuvo esta tarde animadísimo, comentándose las incidencias electorales, especialmente lo ocurrido en León con la candidatura de Azcárate.

La mayoría opinaba que debe nombrarse a Azcárate senador vitalicio porque éste le vería la opinión con agrado.

Unánimemente se elogiaba la actitud de Alba, ofreciéndole a Azcárate un puesto en Valladolid.

La prensa de la noche combate el lamentable espectáculo dado por el conde de Sagasta en León, reconociendo que Azcárate no solo debiera sentarse en el Congreso sin que nadie lo discutiera, sino que debían vetarle las fuerzas políticas de todos matices.

LEON

POR TELEGRAMA

Telegramas de protesta

Madrid 4.—A las 1 md.

Por conducto del gobernador se ha telegrafiado al rey y conde de Romanones la siguiente protesta.

«Reunidos accidentalmente con motivo de la proclamación de candidatos a diputado a cortes, los exconcejales y exdiputados a cortes y diputados provinciales monárquicos de esta provincia, elevamos energética protesta ante la conducta injustificada del conde de Sagasta perturbador de la política en toda la provincia, contra cuyo general sentir ha puesto candidato contra Azcárate, gloria de España y orgullo de León, que por su prestigio no debe estar afecto a pasiones políticas despreciables con perjuicio de los intereses de la patria el parlamento y la provincia.

Periodistas españoles a Francia

POR TELEGRAMA

A visitar el frente

Madrid 4.—A las 3 m.

Invitados por el Gobierno inglés marcharon anoche a París los periodistas Enrique Fajardo y el marqués de Valdeiglesias para unirse en la capital francesa a Gómez Carrillo.

Visitarán el frente franco-ingles y las fábricas de municiones de Inglaterra.

Choque de automóvil

POR TELEGRAMA

Tres heridos

Madrid 4.—A las 3 m.

En la carretera de Villalba un automóvil de la matrícula de San Sebastián, chocó con un carro que marchaba en dirección contraria.

Antonio Palaez, chauffeur y tres señoras, recibieron lesiones importantes.

La mula del carro quedó muerta.

FERROL

POR TELEGRAMA

Visita a la escuadra

Madrid 4.—A las 3 md.

El vicealmirante Salvador Moreno Aliza, jefe de la escuadra, acompañado del almirante, visitó el acorazado «España», crucero «Río de la Plata» y cazatorpedero «Terror».

Se asegura que el crucero «Carlos V» y varios torpederos marcharán a las rías bajas para realizar ejercicios navales.

Nuevo trasatlántico

La semana próxima en los astilleros de la Sociedad de Construcciones Navales se colocará la quilla de un trasatlántico de 15.000 toneladas.

Aristócrata detenido

POR TELEGRAMA

Madrid 4.—A las 3 m.

Es inexacto que el aristócrata español detenido en la frontera sea el conde de Zubiria.

El detenido es sobrino del conde y fué a Alemania requerido por la necesidad de un negocio en que interviene.

Parece que traía planos de algunas máquinas o Calderas.

Otra versión dice que traía cartas de negocios con casas alemanas y esto motivó la detención.

El Gobierno español y nuestro embajador en Francia practican gestiones para que el enojoso incidente no tenga graves consecuencias.

ORENSE

POR TELEGRAMA

Tiros contra un candidato

Madrid 4.—A las 3 m.

Comunican de Colanoya que Vicente Gay celebraba un mitin ayer en Maravillas.

Elementos contrarios alteraron el orden y subieron a Tribuna, punto donde se celebraba el mitin y la emprendieron á tiros y pedradas contra los asistentes.

La agresión fué rechazada.

Resultaron heridos unas 20 personas.

Las mujeres que asistían al mitin rodearon a Gay protegiéndolo.

Los agresores son elementos conservadores y caciquillos de Colanoya.

La emigración española

POR TELEGRAMA

Madrid 4.—A las 3 m.

Se ha publicado la estadística de la emigración española en 1915.

El total de emigrantes fueron 50.459, acusando una baja de 13.287 con relación al año anterior, aunque es importante la emigración a Francia que seguramente excedió de dicha disminución.

Dato curioso de la estadística es que la Argentina ha perdido bruscamente el lugar figurando en dicho puesto Cuba a donde emigraron 26.746 españoles de distintos oficios.

Se ha registrado que el contingente mayor lo han dado los jornaleros que emigraron 24.329.

Agricultores y labradores emigraron 5.384.

La mayoría de las mujeres que emigraron no tienen profesión alguna.

Se hace constar en la estadística que el presente año la emigración aumenta considerablemente.

¡AGRICULTORES! ¡MINEROS!

CADENA-HÉLICE

La Maquinista de Levante

LA UNIÓN

Esta casa tiene la exclusiva para la venta de la **CADENA-HÉLICE** en la provincia de Murcia. Aparato insustituible para elevación de aguas a cualquier altura. Distintos tipos desde 3.000 a 30.000 litros por hora. Gran rendimiento y economía. Averías imposibles. Gran utilidad para riegos. No instalar bombas, norias, ni otros aparatos, sin antes ver la **CADENA-HÉLICE** que funciona continuamente en estos talleres. Sustituye con gran ventaja a los aparatos usados para elevación de agua en los lavaderos de minerales, y es mucho más barata que cualquiera de sus similares.

POZOS ARTESIANOS

Se facilitan en alquiler SONDEADORAS a brazo y a vapor manejadas por técnicos inteligentes. BOMBAS ROTATIVAS, (sin diámetros) para investigación de minerales y para taladrar con gran rapidez las zonas más duras en los pozos artesianos. Estudios de terrenos sobre aguas subterráneas. Catálogos ilustrados. Ignacio Ruiz. P. Marqués, 3. Valencia.

AMA de cría.

Para su casa, de 28 años, leche de dos meses. Razón: Calle del Pozo, 14, preguntando por María Hernández.

TOS RESFRIADOS CATARROS ASMA BRONQUITIS &

Ningún Producto ha podido igualar las virtudes terapéuticas de las **PASTILLAS MORELLÓ**

CURAN Y EVITAN

(sin narcóticos ni anestésicos) las afecciones de los BRONQUIOS, PULMONES y GARGANTA, pudiendo usarse sin peligro hasta los niños y personas de edad avanzada.

En todas las farmacias



LA UNIÓN

Y EL Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital social: 12.000.000 de ptas. efectivas completamente
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal
52 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS CONTRA INCENDIOS SEGUROS SOBRE LA VIDA
Subdirectores en la provincia de Murcia: Sres. SOLER y FERNANDEZ TRUJILLO
CANOVAS DEL CASTILLO, 34.—MURCIA

DESESPERADOS

neurasténicos, nerviosos, anémicos, histéricos, dispepticos, impotentes, a todos os hace falta el fóforo, no os desesperéis, lo recobraréis tomando la

NERVIOSINA DE T. GONZALEZ

Por su poder tónico-excitante sobre la ósea nerviosa da inmejorables resultados en la NEURASTENIA, las DISPEPSIAS ATONICAS, el INSOMNIO, HISTERISMO, IMPOTENCIA, ABATIMIENTO, CONVALESCENCIAS DIFICILES, DEBILIDAD EN GENERAL, DOLORS DE OMBEZA, VERTIGOS, SILBIDOS Y ZUMBIDOS DE OIDOS, y otros DESORDENES EN LA VISTA, CANSANCIO EN GENERAL, DOLORS EN LOS RIÑONES o en LAS FIBRAS, PALPITACIONES, AGUJOS, PRESADILLAS, IDEAS TRISTES, CRISIS NERVIOSAS, y todos los que encuentran que su carácter ha cambiado a causa de disgustos, de excesos, de abatimiento, de enfermedad; que su impresionabilidad sea excesiva, que su voluntad se debilite, que su memoria se pierda; que duerma poco, que sus noches son agitadas, que el apetito disminuya, que su estómago funcione mal, que las digestiones son difíciles, varán beneficiarse todos estos desarreglos por un serio tratamiento con la NERVIOSINA.

Miñeres de cartas que ha recibido su autor prueba la eficacia de este maravilloso invento, que ha merecido CINCO MEDALLAS DE ORO en las EXPOSICIONES DE PARIS, LONDRES, ROMA, etc.

Precio: cinco pesetas frasco en todas las buenas farmacias de España.

Remitiendo en sellos o por Giro Postal pesetas 5,75 se envía a provincias.

Agente general para España y Portugal: Don José López Rodríguez, Duque de Alba, 4.—MADRID.

AMA de cría.—Para casa de los padres, Josefina Fernández García, de 21 años, leche fresca. Razón: En Beniel, preguntando por Leonardo Fernández.

AMA de cría.—Para su casa, de 24 años, leche de dos meses. Razón: Espinardo, calle de la Ermita, preguntando por Candelaria Vera.

AMA de cría.—Para su casa, de 22 años, leche de dos meses. Razón: Puente Tocinos, preguntando por Jesús Ayllón.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 28 años, viuda, leche de dos meses, primeriza. Razón: En Mula, calle Nueva, preguntando por Juana García.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 27 años, leche de un mes. Razón: Molino de Perillo (La Raya), preguntando por Dolores López.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 19 años, leche de dos meses. Razón: En Alcañiz, calle de Alcañiz, preguntando por Matilde Carpena.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 18 años, leche de dos meses. Razón: En Alcañiz, calle de Alcañiz, preguntando por Ramón el barbero.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 32 años, leche de ocho meses. Razón: En Santa Catalina, preguntando por Paula Rodríguez.

Enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS

TOBAC LA

ESTOMACALINA ALFAGEME

Es un excelente remedio para la dispepsia, ardores, acedías, hiperclorhidria, náuseas, vómitos, digestiones difíciles, etc., etc.

Cura radicalmente los catarros gastrointestinales, diarreas, cólicos.

Precio: 4 Ptas. frasco

DE VENTA: En Farmacias y Droguerías

SU AUTOR

Romanones, 13.-Madrid

Este preparado es el único ensayado en la mayoría de los Hospitales de España.

EL LIBERAL

merced a su bien montado servicio de confección, puede admitir esqueles hasta momentos antes de cerrar sus ediciones.

Academia "Martínez Orozco"

Preparatoria para ingreso en la Carrera de Hacienda dirigida por

MANUEL OSSORIO PASCUAL

Abogado y Funcionario del ramo, por oposición

Convocadas en la Gaceta de Madrid oposiciones a plazas de Oficiales cuartos de Hacienda, con sueldo de 2.000 pesetas de entrada, esta Academia comienza los trabajos de preparación. Pueden ser opositores los que posean el título de Bachiller ó otro académico superior.

Para más informes dirigirse al Director en la Delegación de Hacienda, de ocho á doce de la mañana.

Agencia Martínez

El primero de

Abril se trasladará dicha Agencia de la calle de la Sociedad a la de la Trapería, números 69 y 71.

LA FLORINDA

Hospedaje desde 250 pesetas en adelante. Comidas desde 1'25 ptas. Santa Catalina, 16, y Pascual, 20.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 24 años, leche de siete días. Razón: Calle de San Antonio, 4, preguntando por María Belmejo Martínez.

AMA de cría.—Para casa de los padres, de 17 años, leche de veinte días. Razón: Aljucer, preguntando por Dolores de la Joaquina.

GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17, y Platería, 72.—Director Gerente: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y Alquiler de Automóviles, Motocicletas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y Reparaciones en frío.—Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Bencina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones Mecánicas, Carrocetas, Talabartería y Piñón

FOLLETIN DE "EL LIBERAL" (52)

HENRI GERMAIN

EL SECRETO DE MATILDE

—Está decidido; la suerte ha hablado—dijo Joaquín.—Voy á partir.
—Yo ya no me espongo—repuso Nataniel.—Las cartas mandan...
—Mañana partiré para París—continuó Joaquín.—De allí me dirigiré á Châteaun-Thierry, y después á Esdomes. Podré estar ausente unos tres días.
Así se efectuó el viaje, dando lugar á que el pretendido barón Darlou y Eugenio Laffite encontraran al viejo Joaquín en Esdomes, contemplando el «chalet» del señor Leval.
El gitano permaneció hora y media en la taberna de Châteaun-Thierry, con la cabeza apoyada en la mesa, y durante el tiempo sin ser molestado.
Por fin, despertó; su cabeza le pesaba enormemente, y no tenía más que un vago recuerdo de lo acontecido.
Balió al camino, puso la cabeza bajo el chorro de una fuente, y la frescura del agua le produjo una reacción saludable.
Daban las nueve, cuando el gitano

llegaba á la estación de Châteaun-Thierry.
El gitano supuso, y con razón, que no había ya tren que le condujera directamente á Orleans á aquella hora.
Penetró en el restaurant de la estación, y se hizo servir pan, queso y un poco de vino, al que tuvo la prudencia de añadirle mucha agua.
Aquella cena frugal tuvo la virtud de esclarecer sus ideas.
Recordó entonces su conversación con los dos caballeros, así como también la oferta que le habían hecho.
Dilucidado este asunto, frotóse las manos y se felicitó de haber emprendido el viaje.
—Las cartas no mientan!—exclamó.
Tomó el primer tren que salió para París, donde llegó á la una de la mañana.
Habitado á pasar la noche á la intemperie, no experimentó la necesidad de ir á un hotel.
Sin darse prisa, fué caminando poco á poco hasta la estación de Austerlitz; penetró en el vestíbulo, lo examinó con una mirada circular, y en un banco situado en un rincón se instaló lo más cómodamente posible para pasar el resto de la noche.
Durmio, sin que nadie le molestase, durante seis horas, y á las siete tomó el rápido de Orleans.

A mediodía, reunióse con su tribu, acampada cerca de Saint Mesain, en la carretera de Orleans á Blois.
Su aire triunfal impresionó vivamente á sus compañeros.
—Veo que llego á punto para la sopa—dijo sonriendo.—Comamos primero, amigos míos, después se hablará.
El almuerzo transcurrió más rápidamente que de costumbre; todos tenían prisa por conocer el resultado del viaje.
—Ahora—dijo Joaquín en cuanto terminó—enviad á los muchachos con los cestos. No tienen necesidad de oír lo que voy á relatar.
Nataniel desechó á los niños; Máximo quedó al cuidado del asno y del carretón.
Cuando todo esto estuvo dispuesto, Joaquín hizo un minucioso relato de su viaje y de la conversación sostenida con los dos amigos de Leval, haciendo resaltar, no sin cierto orgullo, la cifra que había logrado obtener por la libertad de Máximo.
—¿De modo que esos burgueses nos traían dos mil pesetas?—preguntó Nataniel.—Ya es un buen puñado. Casi me dan ganas de abrazar al Azteca.
—Y toda esa guita será repartida?—preguntó, á su vez, Zacarías.
—Sí, hijo mío, y según nuestras costumbres. Se harán cinco partes iguales,

después de haber descontado, como es natural, los gastos de viaje.
—Eso pondrá un poco de manteca en nuestra sopa.—murmuró la Nataniel.—Ya era tiempo.
Mirka no dijo nada; estaba pensativa.
La suma de cuatrocientas pesetas que iba á recibir en breve, sería un medio para poder substraerse á la vida nómada que tanto aborrecía.
Era la salvación en perspectiva.
—De modo, amigos—repuso Joaquín,—que es necesario que permanezcamos en este sitio tres ó cuatro días; esperaremos á que esos dos tontos nos traigan nuestro dinero. Entretanto, continuemos en nuestra fabricación y venta de cestos; cuando tengamos la guita, veremos de organizar en otra forma nuestras operaciones comerciales. Tú, Mirka, vete á decir la buenaaventura por los alrededores; lleva contigo al Azteca, eso hará respigar el aire del campo á ese querrubín.
Mirka fué á buscar el niño al carretón, y cogiéndole cariñosamente de la mano, lo llevó consigo hasta la aldea inmediata. Zacarías, cargado con sus cestos, caminaba detrás de ella.
—Mirka—dijo, acercándose á la gitana,—pronto seremos ricos.
—Tal vez, Zacarías.
—Es casi seguro. ¿Te acuerdas de lo que te dije hace dos meses?
—Sí, me ofreciste tu amor. Después

de aquella ocasión me lo has ofrecido cien veces.
—También me ofrecí á huir contigo, si me prometías querarme algún día. Pues bien, éste es el mejor momento de tomar una decisión; dentro de algunos días poseeremos entre ambos, ochocientas pesetas. Con esa suma podríamos arreglarnos hasta que se presentara otra cosa.
—Sí, con esa suma podríamos pasar algún tiempo sin morirnos de hambre; pero, ¿y después?... Tú no tienes oficio ni yo tampoco.
—Te juro que no te faltará nada, Mirka; tengo ánimo para trabajar, y te quiero. Dime que sí, y empezaré á tomar las disposiciones necesarias.
—Oye, Zacarías; no te digo que no. Es para ocho días, y te contestaré definitivamente. Ha ta entonces, no me hablas más de tu proyecto; quiero reflexionar.
—Bien, Mirka. Esperaré.
Y, al decir esto, el gitano se alejó dócilmente.
Tres días habían pasado ya desde el regreso de Joaquín, sin que los gitanos, impacientes, distinguieran la silueta de los capitalistas.
Serían las seis de la tarde del cuarto día, cuando Mirka, llevando á Máximo